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Les 19, 26 juillet et le 2 août 
Les Mercredis du Brivet 
Malgré l’annulation de la 3e et dernière 
soirée des Mercredis du Brivet pour 
cause de tempête, vous étiez à nouveau 
très nombreux pour les représentations 
associatives, les spectacles et les concerts 
programmés cet été ! La preuve en images.

Le 3 octobre 

Semaine Bleue
Une centaine d’aînés de la commune se sont 
inscrits pour participer à l’animation organisée 
par la ville dans le cadre de la Semaine Bleue, 
temps national de mise en valeur de nos 
aînés ! Ainsi, un concert de l’association Mille 
Sabords, des jeux animés par Espacea et un 
goûter ont été offerts aux participants.

Le 13 juillet 
13 juillet en fête !
Des milliers de pont-châtelains étaient assis dans 
l’herbe du parc de Coët Roz pour le traditionnel 
feu d’artifice à la veille de notre fête nationale. 
DJ set et animations ont également fait 
patienter les visiteurs jusqu’au premier tir.
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ÉDITO

Bien vivre à Pont-Château
En cette période de fin d’année, la santé tient bonne place dans les vœux échangés.

La santé se traduit pour 
partie à travers le logement, 
l’alimentation, l’éducation,  
le travail, la culture, les loisirs,  
le transport, le sport, et la qualité 
de notre  environnement : l’air, 
l’eau, la nature qui nous entoure.
Agir sur ces déterminants est 
essentiel et est au cœur des 
projets locaux menés sur le 
territoire : les aides au maintien 
à domicile, à la rénovation 
énergétique par  le plan local de 
l’habitat ;  la reprise d’activité 
physique sur son temps de 
pause par le dispositif sport en 
entreprise ; la lutte contre la 
privation d’emploi par la création 
d’Espacea, et l’expérimentation 
Territoire Zéro Chômeur de 
Longue Durée ; des actions 
pour soutenir la parentalité, et 
une vie sociale équilibrée ; par 
l’offre culturelle, et de loisirs ;  
les actions de sensibilisation 
menées par les collégiens pour 

la préservation de nos eaux 
pluviales avec le projet ici 
commence la mer ; le Conseil 
Municipal des Enfants qui mène 
des actions en faveur de la 
protection de l’environnement ; 
l’adaptation de nos 
comportements pour partager la 
route avec vélo et piétons… sont 
autant d’atout pour préserver 
notre capital santé. 
Mais le parcours santé s’est 
complexifié ces dernières 
années. Pouvoir être référencé 
chez un médecin, obtenir un 
rdv chez un dentiste, ou un 
ophtalmologue, devient difficile 
et les délais s’allongent.  
La pénurie de médecins et 
de spécialistes entraine des 
problèmes d’accès aux soins pour 
les patients.
Nous menons actuellement 
un projet de reconversion 
d’un équipement : l’ex Trésor 
Public, en vue de permettre aux 

professionnels de santé d’exercer 
en mode pluridisciplinaires. 
Souhaitons que cela puisse 
améliorer le parcours santé 
localement, mais cela ne réglera 
pas les inégalités territoriales 
d’accès au soin.
Nous avons cependant un atout : 
le contrat local de santé, réalisé 
au niveau de la communauté de 
communes. Ce document est 
accessible sur son site internet.
Nous disposons d’un diagnostic 
détaillé grâce notamment aux 
questionnaires donnant la parole 
aux habitants, et aux entretiens 
menés avec les professionnels  
exerçant sur le territoire. 
Cela donne un cadre de dialogue 
et d’action pour agir  avec les 
autorités en charge de la santé 
l’ARS, la CPAM, et tous les 
acteurs de santé, afin d’améliorer 
la prévention et l’offre de soins.
La fin de l’année qui se profile 
vous apportera je l’espère un 

peu de temps libre et nous vous 
attendons nombreux pour venir 
profiter des animations de Noël. 
J’en profite pour souhaiter 
d’excellentes fêtes de fin d’année 
à Manuel Liguori, maire, ainsi 
qu’à sa famille et aux habitants 
de Nassau.
Joyeux Noël à tous,  
et portez -vous bien !

20 
CARRÉ D’ARGENT

Un théâtre 
engagé !
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Animations du Vallon des But ineurs : 
l’heure du bilan !

ÉVÉNEMENT Cette année,  le 
Vallon des Buti- 

neurs a accueilli tout l’été des animations 
où petits et grands ont pu découvrir cet 
écrin de biodiversité grâce aux activités 
proposées par la ville, un peu plus de 500 
visiteurs d’ici et d’ailleurs ont levé le voile 
sur le monde extraordinaire des butineurs 
! 
Les visiteurs ont répondu présents lors 
des 19 animations gratuites proposées par 
la commune : 179 adultes et 176 enfants 
ont profité des activités encadrées par de 
nombreux professionnels et amateurs du 
monde de l’entomologie. Venus de Pont-
Château et des communes alentours, 
voire même des départements voisins, les 
familles ont montré un grand intérêt pour 
la biodiversité exceptionnelle du site.
Découverte des abeilles, des plantes, 
photographie, concerts, jeux de société, 
extraction de miel ou encore lectures 
sous le chêne… Les rendez-vous se sont 
succédés sur des thèmes très variés : 
•  Aline Donini – « Découvrez mille et une 

abeilles », « Contes animés sous le grand 
chêne », « Attrapez les tous ! » 

•  Jean-Christophe Claus, Pascal Péron 
et Espacea – « Extraction de miel et 
découverte de la ruche » 

•  Chantal Guitton – « Petit laboratoire  
à ciel ouvert » 

•  Frédéric Perroux – « Concert 
acoustique de handpan » 

•  Trois Petits Pions –  
« Jeux de société sous le chêne » 

•  Armand Jacobs – « Initiation à la 
photo insectes et butineurs » 

•  Le Fil – « Histoires sous le grand 
chêne » 

•  Esprit Nomade – « Relaxation musicale » 
•  Festival des Rendez-Vous de l’Erdre 

 « Lever de soleil » 

La musique s’est invitée elle aussi au 
vallon pour le plus grand plaisir des mélo-
manes : le concert de handpan a conquis 
une cinquantaine de personnes pour un 
moment suspendu, assis dans l’herbe 

Du vert dans les cimetières
ESPACE PUBLIC Afin de trouver une 

a l t e r n a t i v e  a u 
désherbage tout en tendant vers une gestion 
durable et responsable, les cimetières 
évoluent comme l’ensemble des espaces 
verts de la ville. Dans le cimetière du Prieuré, 
les bacs fleuris et les plantes vivaces 
remplacent les ifs et la haie monospécifique 
de troènes. À Saint-Roch et Saint-Guillaume, 
les murs s’habillent de plantes grimpantes 
pour remplacer les jardinières gourmandes 
en eau. Plus récemment, une partie des 
allées du cimetière de Saint-Roch a été végé-
talisée avec un gazon à croissance lente et 
tapissante dans le but d’obtenir un couvert 
naturel, dense et peu poussant. 

Aline Donini

Concert de handpan au Vallon des Butineurs.
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actus

Animations du Vallon des But ineurs : 
l’heure du bilan !

à l’écoute des résonnances de l’instru-
ment. La clôture des animations d’été au 
Vallon des Butineurs a eu lieu le 30 août 
à l’occasion d’un concert inédit du presti-
gieux festival des Rendez-Vous de l’Erdre : 
Christiane Bopp s’est illustrée au trom-
bone lors du lever de soleil.
Pour terminer, l’incontournable de cet 
été, la chasse au trésor ! Avec 33 familles 
venues retirer leur mallette à l’Office de 
Tourisme Entre Canal et Brière, plus de 
70 enfants accompagnés de leurs parents 
ont tenté de résoudre les énigmes du 
vallon pour remporter le butin… À l’année 
prochaine pour de nouvelles aventures !

Attrapez les tous !

DÉVOILONS LES  
ARBRES REMARQUABLES

URBANISME Les habitants n’ont pas 
hésité : ce sont plus de 

150 arbres qui ont été proposés pour être 
étudiés suivants les critères votés en 
conseil municipal, dans le but de faire 
partie de l’inventaire des arbres 
remarquables qui sera annexé au prochain 
Plan Local d’Urbanisme. Le sujet proposé 
doit avoir 30 ans d’âge minimum, être 
obligatoirement en bonne santé, avoir une 
forme singulière ou une essence d’arbre 
rare. Etre un repère de localisation ou 
posséder une valeur historique sont 
également des critères optionnels qui ont 
été étudiés via les formulaires remplis par 
les contributeurs. Un projet participatif 
qui met en lumière le patrimoine naturel de notre commune !

Francis Debray

HOMMAGE Francis Debray nous  
a quittés le 28 avril 2023 

à l’âge de 90 ans. C’est lui qui, en 1979, a créé 
le camping « Le Bois de Beaumard ».  
Il a ensuite œuvré pour  
la commune en filmant de 
nombreux évènements 
dont la construction du 
Viaduc de Pont-
Château. Véritable 
artiste, il a également 
accompagné 
l’association Histoire 
Locale dans la création du 
film à la mémoire de la Seconde 
Guerre mondiale.

Georges Sourget

HOMMAGE Georges Sourget nous a quittés le samedi 21 octobre 
2023 à l’âge de 76 ans. Il aura passé 26 années  

en tant qu’élu à Pont-Château, dont 18 comme premier adjoint en charge des 
Sports auprès de Dominique David, puis de Bernard Clouet 
de 1989 à 2008. Sa vie politique fut également très 
marquée par sa présidence à la Communauté de 
Communes Entre Brivet et Brière du 1er janvier 2002 
au 31 décembre 2005, avant que naisse la 
Communauté de Communes du Pays de Pont-
Château Saint-Gildas-des-Bois. À Pont-Château,  
il était très investi dans le téléthon, le cyclo-cross,  
le football, mais aussi dans le jumelage. Il est d’ailleurs à 
l’origine du Relais Pédestre des élus, qui ont relié Pont-
Château à Nassau-sur-Lahn, ville jumelle d’Allemagne, en 1993.

GRÈVE DU CHÔMAGE
TZCLD La commune, engagée dans le projet Territoire Zéro Chômeur  

de Longue Durée (TZCLD) organise, chaque année,  
une journée de mobilisation pour faire de l’emploi un droit.
Le mardi 7 novembre, ils étaient plus d’une trentaine, membres 
de l’association, salariés de l’entreprise à but d’emploi Espacéa et 
volontaires du projet à participer à cette manifestation organisée 
sous la forme d’une collecte-ramassage de déchets dans le centre-
ville. Cette action fut l’occasion d’aller à la rencontre des habitants 
pour échanger sur la démarche locale qui vise à prendre en charge 
de nombreuses activités non réalisées alors qu’elles seraient utiles pour faciliter 
le quotidien des habitants et à éviter que certains Pontchâtelains volontaires 
souffrent de leur inactivité. À la suite de ce mouvement national, l’Etat a augmenté 
l’enveloppe allouée au dispositif Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée !
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ENFANCE
La ville s’est dotée de 
4  structures de jeux 

pour enfants ces derniers mois. Les chan-
tiers sont terminés, voici donc Saint 
Guillaume, La Maison des Jeunes, l’Espla-
nade Yves Mesnier et Saint Roch prêts à 
accueillir les enfants ! La structure de la 
Maison des Jeunes est soumise à des 
horaires d’ouverture au public : les enfants 
pourront profiter de l’aire à partir de 19h 
en semaine, puis tout le week-end. Les 
journées en semaines sont réservées aux 
enfants de la Maison des Jeunes jusqu’à 
19h. L’inauguration de ces structures, qui 
étoffent l’offre de loisirs de plein air sur la 
commune, a eu lieu le 25 octobre dernier. 
À cette occasion, de nombreuses familles 
sont venues à la rencontre de l’équipe 
municipale. 

LES PETITS PONT-CHÂTELAINS EN FÊTE 

Ouverture des nouvelles structures de jeux de plein air

Jeux de la Maison des jeunes.

RETROUVAILLES DES JUMELÉS !

MOBILITÉ
Quel avenir pour la 
mobilité sur notre 

territoire ? Une chose est sûre, le temps 
est aux changements de pratique  : la 
municipalité se penche sur un nouveau 
Schéma Directeur des Modes Actifs. 
L’objectif ? Recenser les pôles principaux 
de mobilités, identifier les aménagements 
cyclables existants, cartographier les 
points de danger potentiels, évaluer les 
emplacements actuels de stationnement 
pour vélos, comprendre les motivations, 
les obstacles et les faiblesses liés à la 
pratique du vélo. Cette analyse complète 
va permettre l’amélioration du service 
autour des mobilités douces pour adapter 
au mieux le territoire aux besoins des 
usagers !

SCHÉMA DIRECTEUR DES MODES ACTIFS

JUMELAGE
Les 14 et 15 octobre derniers, nos amis allemands ont 
traversé la France pour rejoindre Pont-Château et 

partager un moment convivial. Ce colloque a permis d’échanger et de 
travailler sur l’évolution du jumelage entre notre commune et celle de 
Nassau sur Lahn. Déjà cinq mois que les deux délégations s’étaient réunies 
en Allemagne pour le week-end de la Pentecôte. Le moment fut donc aux 
discussions autour des projets en cours de chaque commune et des 
évolutions possibles pour accueillir de nouvelles familles dans l’aventure  
du jumelage ! 

  Rejoignez les comptes Facebook Pont-Château / Nassau  
et Instagram jumelagepontchateaunassau
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LES PETITS PONT-CHÂTELAINS EN FÊTE 

Ouverture des nouvelles structures de jeux de plein air

RETOUR SUR LA RÉUNION PUBLIQUE

FRELONS ASIATIQUES La lutte contre les frelons asiatiques est 
l’affaire de tous : cette année une belle 

implication des piégeurs et une mobilisation efficace ont permis la capture  
de 342 frelons asiatiques et 35 frelons européens. L’heure du bilan a sonné  
le 30 août dernier, ce fut l’occasion de réunir les acteurs et la population le 
temps d’une réunion publique à la Boule d’or. Cette rencontre avec les usagers 
s’inscrit dans la campagne de lutte collective initiée par la Commune, en étroite 
collaboration avec les apiculteurs professionnels et amateurs du territoire  
qui ont par ailleurs participé à la réflexion et à l’élaboration de la 
communication de la campagne. 

LE PÔLE ENFANCE VIE 
SCOLAIRE VOUS INVITE 
SUR INSTAGRAM !

NOUVEAU Voilà quelques mois que 
la page Instagram du 

pôle Enfance Vie Scolaire de Pont-Château 
est ouverte. On y retrouve les programmes 
des enfants en périscolaire, en camps de 
vacances, en 
pause 
méridienne… 
Mais aussi les 
photos prises par 
les animateurs 
pour illustrer la 
journée de vos 
enfants ! Alors 
n’attendez plus 
pour rejoindre la page qui vous fera suivre 
en temps réel les activités proposées par les 
espaces d’accueil de la commune.

Inauguration des jeux.

LES CHAMPIONNATS  
D’EUROPE DE CYCLO-CROSS

SPORT
Plusieurs milliers de 
visiteurs sont venus 

apprécier les 3, 4 et 5 novembre 
dernier le spectacle proposé par les 
athlètes de cyclo-cross à Coët Roz. Cet 
évènement international, le premier en 
configuration normale depuis la crise 
sanitaire, a redonné à la ville de Pont-
Château une dimension européenne 
forte dans le monde du cyclisme.  
Si la terre de Coët Roz se prête 
parfaitement à ce genre de 
compétition, force est de constater que 
tous les acteurs ont également répondu présents pour faire de ce rendez-vous 
une réussite collective. Le temps d’un week-end, la commune a donc vibré au 
rythme des courses effrénées !

SCHÉMA DIRECTEUR DES MODES ACTIFS

En paral lè le,  la  Communauté de 
Communes se lance dans deux études 
mobilités  : un Plan Mobilité Simplifié 
(PMS) et un Schéma Directeur Cyclable 
Intercommunal (SDC). Le PMS a pour 
but de rendre accessibles les moyens 
de transports sur les 9 communes, et 
d’assurer les liaisons entre ces différents 
moyens sur un même déplacement. Cela 
concerne tous les modes de transports, 
et tous les trajets ! Le SDC, quant à lui, 
vient compléter le PMS en proposant un 
aménagement sécurisé sur les communes 
pour la pratique du vélo. Entre renforce-
ment de l’existant et ajout de nouveaux 
aménagements, l’objectif est que les 
usagers puissent rouler en toute sécurité !
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expression des elus

À pied ou à vélo… mais avec vous !

Le territoire à travers la communauté 
de communes a lancé son plan de 
mobilité et son schéma cyclable afin de 
relier les centres-villes entre eux.

Pont-Château a souhaité rajouter un 
volet piéton à ce schéma.  L’objectif est 
de faciliter l’accès aux équipements 
principaux de la ville à pied ou à vélo 
pour le plus grand nombre.

Cette démarche ne peut se faire sans 
vous.

Des ateliers, où l’ensemble de la 
population était invité, ont permis de 
déterminer vos besoins, les points à 
améliorer et vos idées pour mettre en 
place ces itinéraires apaisés. Chacun 
d’entre vous à un circuit malin ou une 
astuce qui peut servir aux autres, 

ou servir de base pour améliorer 
collectivement notre quotidien. 

Un constat s’impose, la plupart des 
routes et des rues ne sont pas assez 
larges pour mettre en place des voies 
cyclables dédiées. D’autres ont à peine 
les trottoirs assez larges pour une 
poussette. Refaire l’intégralité des rues 
ou routes n’est pas envisageable et 
dans la plupart des cas, le bâti existant 
nous en empêche.

Faudra-t-il revoir notre manière de 
circuler pour laisser plus de place aux 
vélos et piétons ? En mettant certaines 
rues en sens unique ? En réduisant 
davantage la vitesse pour faciliter les 
modes doux ? 

Si les modes de déplacement sont 
des éléments majeurs pour qu’une 
ville soit le plus apaisée possible, le 
soin prodigué à son environnement y 
contribue aussi fortement.  
La végétalisation de la ville, en plus  
de ses vertus pour contrer  
le réchauffement climatique, est un 
autre facteur positif que nous devons 
développer.

Ces sujets de notre quotidien 
apporteront des occasions de nous 
rencontrer. En attendant, nous vous 
souhaitons une très belle année 2024 : 
douce, apaisée et remplie de joie.

L’équipe « Pont-Château avec Vous »
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grand angle

Santé vous 
bien

GRAND ANGLE

Préoccupation première de tout citoyen, la santé ! 
La ville et ses acteurs s’adaptent aux nouvelles 
pratiques et services qui vous permettent de vivre 
mieux à Pont-Château. Découvrez comment  
notre ville accompagne ces éléments essentiels  
à travers des initiatives locales. Et comme  
le bien-vivre se partage, voyons ensemble  
les acteurs qui œuvrent au vôtre.
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Si la population augmente 
considérablement chaque 
année, ce n’est pas le cas du 
nombre de professionnels de 
santé de la commune. La ville 

est consciente des besoins en termes 
de praticiens de santé et accompagne 
l’installation de nouvelles structures 
pour continuer de proposer une offre 
de soins adéquate aux pont-châtelains. 
Un projet de maison de santé est donc 
en cours de conception : un bâtiment 
de 450 m2 sur 3 niveaux qui réunira 
médecins, infirmières et infirmiers en 
pratiques avancées, et professionnels 
du paramédical notamment. L’accueil 
du public aura lieu au rez-de-chaussée 
ainsi qu’au premier étage du bâtiment. 
Le deuxième étage sera quant à lui dédié 
aux professionnels. Cet équipement 
pourra accueillir 14 professionnels de 
santé. 

VOUS Y AVEZ PENSÉ ? 
Centre d’Accueil et de 
Permanences de Soins
Un problème médical survient en 
dehors des horaires d’ouverture de votre 
médecin traitant ? Le CAPS prend le 
relais des cabinets médicaux en cas 
d’urgence. Pour accéder au service et 
obtenir une consultation, il faut contacter 
le SAMU au 15 qui pourra :
•  Soit dispenser un conseil médical par 

téléphone
•  Soit conseiller au patient de prendre 

contact avec son médecin traitant
•  Soit orienter le patient vers le CAPS

•  Seul le médecin « régulateur » du 
SAMU peut choisir la solution adaptée 
à la situation.

Maison médicale de garde – Boulevard 
Pellé de Quéral 44160 Pont-Château

Centre Médico-Psychologique  
pour adultes
Il est possible de consulter un 
psychologue gratuitement avec 
ordonnance du médecin traitant en 
CMP à n’importe quel moment de sa 
vie et pour toute souffrance ou trouble 
psychologique. 

CMP pour adultes   
3 rue des Châtaigniers Bâtiment A 
44160 Pont-Château

Centre Communal d’Action Sociale
Le CCAS de la commune vous accueille 
en mairie sur rendez-vous au 02 40 01 63 00. 
L’assistante sociale de ce service est  
en lien avec les professionnels de santé 
et les autres acteurs de la sphère santé/
social. 

Centre Communal Action Sociale  
Place Dominique David  
44160 Pont-Château

LE BIEN-ÊTRE, C’EST AUSSI 
POUVOIR ALLER PARTOUT, 
TOUT LE TEMPS !
Inclusive et accessible, la ville avance 
dans ses projets d’amélioration des 
équipements en termes d’accessibilité. 
La loi du 11 février 2005 pour « l’égalité 
des droits et des chances, la participation 

et la citoyenneté des personnes 
handicapées » détermine un ensemble 
de dispositions à prendre pour rendre les 
locaux de la commune accessibles aux 
personnes handicapées quel que soit le 
type de handicap : physique, sensoriel, 
cognitif, mental ou psychique. Une 
commission communale œuvre depuis 
plusieurs années à remplir l’objectif 
de mise en accessibilité de la ville. 
Cette commission se compose d’élus, 
de représentants des associations APF 
France Handicap, APEI 
Ouest 44 et de la FNATH, 
ainsi que d’habitants de 
Pont-Château identifiés 
et invités à intégrer la 
commission.
Depuis 2015, l’État 
demande aux collectivités 
de mettre en accessibilité 
tous les bâtiments 
communaux accueillants 
du public. C’est ainsi 
que la commission 
accessibilité, instituée par 
délibération municipale 
le 15 septembre 2015, 
émet des préconisations 
en matière de mise 
en accessibilité des 
nouveaux équipements 
municipaux, et veille au 
maintien de l’accessibilité 
des équipements publics 
(places PMR, bandes de 
guidage…). Par ailleurs, 
chaque structure, avant 

Les problématiques de santé et 
de bien-être sont au cœur de la 
vie citoyenne à Pont-Château. La 
commune et les partenaires travaillent 
donc ensemble pour proposer des 
services de qualité inclusifs. Des 
professionnels de santé aux pratiques 
favorisant la forme physique et 
mentale, en passant par les acteurs 
sociaux contribuant à l’inclusion 
sociale des personnes isolées, Pont-
Château vous emmène vers le cap 
bien-être !
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grand angle

ouverture, fait dorénavant l’objet 
d’une présentation à la Commission 
Consultative Départementale de Sécurité 
et d’Accessibilité de Loire-Atlantique. 
Concernant l’accessibilité aux transports 
en commun, les plateformes de bus 
font également l’objet de révisions 
notamment au niveau de la hauteur des 
plateaux, des marquages au sol ou des 
pavés de guidage (financés par la Région 
Pays de la Loire). En ce qui concerne 

Les Pont-Châtelains 
ont la parole

Adeline, mariée, 2 enfants : 
« J’attends qu’il y ait plus de professions 
de santé différentes sur ma commune de 
résidence, pour ma famille et pour moi. »

Chantal, retraitée : 
« J’aimerais pouvoir avoir le choix  

de mon médecin traitant au plus proche 
de chez moi. »

Justine, jeune active : 
« Aujourd’hui, je me déplace jusqu’à 

Saint-Nazaire pour ma santé, cela fait 
aussi partie de mon émancipation  
de choisir des praticiens différents  

de ceux de mes parents. »

la gare de Pont-Château, une étude de 
mise en accessibilité des quais à hauteur 
des marches pieds est en cours avec les 
partenaires de la Région Pays de la Loire, 
l’État, la Communauté de Communes de 
du Pays de Pont-Château Saint-Gildas-
des-Bois et la ville. 
La mise en accessibilité est une réflexion 
continue pour donner l’opportunité à 
tous de se déplacer de manière autonome 
sur notre espace public. Affaire à suivre !

La gare, point de rencontres, de départ comme d’arrivée, est un endroit 
stratégique identifié par la commission pour y placer une place de parking PMR.

Mutuelle 
communale

Depuis 2015, la ville vous 
propose de souscrire votre 
contrat de mutuelle à un 
tarif préférentiel via la 
mutuelle communale ! Pour 
cela, vous devez habiter ou 
travailler à Pont-Château, 
et vous rendre muni de 
votre ancien contrat de 
mutuelle dans l’agence 
Groupama de la commune.

 Le projet autour de la 
rénovation de l’ancien Service 
de Gestion Comptable en 
Maison de Santé est en cours 
de conception.
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La Maison Sport Santé de la 
Communauté de Communes 
de Pont-Château – Saint-
Gildas-des-Bois fait partie 
d’un réseau national de 

« maisons » qui accueillent le public, 
renseignent sur les offres de pratiques 
d’activités physiques ou sportives du 
secteur, informent et conseillent sur les 
bienfaits de l’activité et orientent les 
personnes vers des encadrants qualifiés 
et une pratique adaptée à leurs besoins. 
La coordinatrice de la Maison Sport 
Santé de la Com. Com., Anne Guillorel, 
vous accueille pour effectuer votre 
entretien individuel afin de définir un 
programme sport-santé personnalisé.
Pour les personnes présentant des 
maladies chroniques ou des facteurs de 
risques, un programme « tremplin » de 
huit semaines sur prescription médicale 
est également proposé par la Maison 
Sport Santé. 
Les différentes formules utilisent toutes 
le tissu associatif local pour orienter 
les usagers vers les acteurs de l’activité 
physique et sportive du territoire. 

 Plus de renseignements au  
02 40 45 07 24 ou 06 01 76 11 35 ou via  
sportsante@cc-paysdepontchateau.fr

Des associations, telle que le PBC 
(Pont-Château Basket Club) proposent 
de nouvelles pratiques dites adaptées 
comme le basket santé, une forme de 
basket adaptée à la personne dans le 
but d’améliorer ou de maintenir son 
état physique, mental et social. Une 
formule qui se veut accessible à tous : 
on y retrouve les gestes fondamentaux 
du basket qui permettent de découvrir 
l’activité mais aussi de se (re)mettre en 
mouvement avec des règles adaptées, 
des impacts physiques limités mais sans 
dénaturer l’esprit du basket. 

Nadège Blanchard, qui est l’une des 
bénévoles à l’origine du projet, voit déjà 
les résultats :  « En début de saison 2022 
nous avons pratiqué des petits tests 
d’évaluation que nous avons pu refaire 
quelques mois plus tard. Nous avons 
pu constater une amélioration sur les 
différentes compétences travaillées : 
équilibre, réflexe, force, coordination... Les 
pratiquantes sont ravies de ce moment 
sportif, mais également des temps hors 
pratique avec un lien social très présent. »
Cette pratique adaptée incite à la 

découverte ou à la réappropriation 
de son corps à travers des exercices 
accessibles et des niveaux de pratique 
progressifs dans le respect de l’intégrité 
physique de chacun. C’est également 
un précieux outil d’insertion : sur les 
principes d’un sport collectif, le basket 
santé favorise le partage et refuse 
l’exclusion. 

SPORT ENTREPRISE
Manque de temps ? Plus d’excuse ! 
La ville accueille depuis plusieurs 
saisons maintenant des sessions 
« Sport Entreprise » avec la Plat’form 
Harmonie Mutuelle et la Ligue 
Régionale de Sport Entreprise. Adhérer, 
c’est profiter de cours entre midi et deux 
dispensés pas des éducateurs sportifs 
diplômés pour tous les niveaux, avec 
la possibilité de se doucher avant de 
reprendre le travail. Au programme 
de la saison 2023/2024 : renforcement 
musculaire, yoga, self-défense, natation, 
pilates, circuit training et bungy pump.

 Plus d’informations sur  
lpdl-sportentreprise.fr

Pour le corps et pour la tête, l’activité physique participe au bien-
être des pont-châtelains. Différentes structures mettent en place  
des activités adaptées pour aller chercher des publics variés. 

Anne Guillorel
 « Les séances d’activités physiques 
adaptées en petit groupe, 
dans un cadre sécurisant 
et bienveillant, 
permettent une 
remise en mouvement 
progressive.
Plus de 100 personnes 
âgées de 30 à 80 ans 
ont déjà suivi le programme 
« tremplin » de la Maison Sport Santé 
et retrouvé les bienfaits de la pratique 
sportive pour un bien-être physique et 
moral. »

BOUGER, C’EST BON POUR LA SANTÉ ! 

Alexia Gérard, éducatrice sportive diplômée, anime les séances tous les mardis de 13h30 à 14h30.
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grand angle

VOUS AVEZ BESOIN D’UN 
TRANSPORT OCCASIONNEL ?

Créé en 2019 au sein  
de l’association  
« Le Fil », le service du  
« Fil Conducteur » 
accompagne les personnes 

de Pont-Château qui ne peuvent recourir 
à d’autres moyens de locomotion afin de 
se déplacer pour les nécessités de la vie 
courante.
Ce service devient au 1er janvier 2024 
une association autonome dénommée 
« Mobilités Solidaires Pontchâteau »
Ces déplacements accompagnés ne 
doivent pas se faire au détriment des 
services en vigueur sur la commune 
(Aléop, Aléop à la demande, VSL, taxis, 
aide à domicile, Espacéa…). Ce service 
vient compléter et non remplacer 
les solidarités familiales ou amicales 
existantes.

Daniel Chéné – Président :
« Au-delà du besoin de déplacement 
pour, par exemple, un rendez-vous 
médical, la Mobilité Solidaire veut 
maintenir du lien social afin de lutter 
contre l’isolement des personnes. Un 

bénéficiaire peut tout à fait nous appeler 
pour rendre visite à un(e) ami(e)… Ce 
service est un maillon de la chaîne des 
aides qui contribuent au maintien à 
domicile. »
En 2022, ce sont 90 bénéficiaires qui 
ont été accompagnés par les chauffeurs 
bénévoles dont 47 personnes de plus  
de 80 ans et 16 de plus de 90 ans.  
95% des trajets sont effectués pour des 
rendez-vous médicaux. Des équipes 
d’accompagnements solidaires sont 
maintenant en place dans beaucoup 
de communes environnantes , ce qui 

permet à l’Union Départementale des 
Associations de Mobilités Solidaires de 
Loire-Atlantique de compter environ 
1 200 chauffeurs. 

Monique Logodin – Secrétaire : 
« L’équipe est conviviale et entretient une 
réelle complicité entre chauffeurs pour 
le bon fonctionnement de l’association 
et animés aussi de ce même désir de 
rendre service, d’apporter un moment 
de partage agréable et chaleureux lors 
du déplacement. Elle se réunit tous les 
trimestres pour faire le point. »

Présents – Marguerite Belliot, Françoise Talneau, Jean-Louis Blanchard, Chantal Paul, Hélène Jovial, Daniel Bézier, Bernard Briand, Anne et Daniel Chéné, 
Yvette Brouillaud, Noëlla Courtel, Monique Logodin, Marie-Bernadette et Bernard Lebeau, Laurent Gauthier, Alain Cornet, Bertrand Guérin. Absents – 
Florence Cornet, Serge Mouraud, Frédérique Thibaudeau, Michel Mazin

Ce groupe de conducteurs bénévoles vous accompagne 
pour faciliter vos déplacements.

Communauté de communes du Pays de Pont-Château  
Saint-Gildas-des-Bois : transport à la demande !

Ce service offre aux habitants de la Communauté de communes du Pays de Pont-Château 
St-Gildas-des-Bois une solution de transport pour leurs déplacements sur la Com. Com. et les 
communes limitrophes. Sur réservation (tickets à l’unité : 2,40€ - carnet de 10 tickets : 21€), un 
véhicule vient vous chercher à votre domicile pour vous déposer ensuite à l’endroit de votre 
choix. L’adhésion est gratuite : il suffit de se rendre à la mairie muni d’un justificatif de domicile. 
La réservation de transport s’effectue par téléphone au 02 40 45 68 95 au plus tard la veille du 
déplacement avant 16h (si vous êtes en fauteuil roulant, la précision doit être apportée lors de la 
réservation). 

 Plus d’informations sur www.cc-paysdepontchateau.fr
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Rencontre

Concrètement, à quoi ressemblera  
ce nouveau lycée ?
À l’horizon 3/4 ans, nous devrions arriver 
à environ 1000 élèves sur la nouvelle 
structure. Si cela suit la démographie 
de la population sur le territoire 
actuellement, nous pouvons même 
monter jusqu’à 1250 élèves, puisqu’un 
emplacement pour une potentielle 
extension est déjà prévu. Ces 1 000 
élèves attendus, cela comprend l’actuel 
lycée professionnel des 3 rivières ainsi 
que les nouvelles filières générales et 
technologiques qui représentent environ 
750 élèves. En ce qui concerne les filières 
technologiques, nous accueillerons 
des élèves préparant un bac STI2D 
(Sciences Technologie de l’Industrie 
et du Développement Durable) ou un 
bac ST2S (Sciences technologie des 
métiers de la Santé et du Social). Ce lycée 
sera donc polyvalent : c’est une notion 
importante puisque les étudiants entre 
15 et 20 ans quelque soit leur parcours 
choisi pourront partager un même site. 
La filière professionnelle actuelle du 
lycée des 3 rivières sera transposée à 

l’identique dans le lycée polyvalent, à 
savoir 250 élèves répartis dans les cursus 
vente, accueil, électricité-environnements 
connectés, aéronautique, chaudronnerie 
et communication visuelle.

Comment s’est déroulée la rentrée 
2023 ?
Au départ du projet, le lycée devait 
être prêt pour la rentrée 2023, mais le 
chantier a pris du retard. Ensuite, il a été 
évoqué de faire rentrer les élèves des 
filières professionnelles en septembre 
et les élèves d’enseignement général un 
peu plus tard puisqu’il était prévu des 
travaux par tranche. Finalement, comme 
les travaux ont pris un peu plus de retard 
et que nous n’étions pas favorables à 
une rentrée en deux temps, nous avons 
préféré nous donner le temps en profitant 
du site de Quéral qui a été libéré suite 
à la fermeture du collège pour que la 
rentrée 2024 ait lieu dans les meilleures 
conditions possibles.
En cette rentrée 2023, ce sont donc 
tous les élèves du lycée professionnel 
des 3 rivières ainsi que les élèves du 

niveau seconde en filière générale et 
technologique, répartis en 5 divisions, 
qui profitent des locaux de Quéral pour 
une année avant d’intégrer le nouveau 
lycée polyvalent. En 2024 ouvrira le 
niveau première, puis en 2025 le niveau 
terminale et nous auront atteint la pleine 
jauge. Nous avons travaillé avec la 
Région pour réhabiliter un minimum les 
locaux de Quéral pour une rentrée 2023 
qui s’est très bien déroulée, nous avons 
rééquipé en neuf le matériel manquant 
ou en mauvais état.

Pont-Château, emplacement 
stratégique ?
Le projet a été porté par la Région, mais 
il y a également une volonté politique 
locale d’implanter un lycée polyvalent 
public sur le secteur puisque nous avons 
des élèves qui vont au lycée à Savenay, 
Saint-Nazaire, Saint-Gildas-des-Bois 
ou encore Redon. Ceci était un enjeu 
fort, de scolariser les élèves proches de 
chez eux avec un temps de trajet limité : 
l’intérêt pour tous de gagner du temps 
donc de l’énergie pour leur apprentissage 

Proviseur au Lycée Professionnel des 3 Rivières de Pont-Château, Olivier Tavan suit  
de près l’évolution des travaux du nouveau lycée polyvalent en construction sur le site  

du Landas. Il vous en dit plus sur l’avenir des lycéens…

OLIVIER TAVAN, PROVISEUR DU LYCÉE POLYVALENT
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OLIVIER TAVAN, PROVISEUR DU LYCÉE POLYVALENT
mais aussi du temps pour maintenir des 
activités culturelles, sportives, artistiques 
sur leur commune de résidence.

Pourquoi définir cet établissement 
comme « polyvalent » ?
Le grand intérêt d’avoir un lycée 
polyvalent, c’est qu’on a au même endroit 
des profils différents qui vont soit vers 
la formation professionnelle, soit vers la 
formation générale ou technologique. 
Cela permet de faire cohabiter au même 
endroit tous ces jeunes. Pour nous, 
équipe, c’est une vraie identité qui 
permet de porter une ambition élevée 
pour tous. Je pense que ça profitera à 
tous les élèves, et qu’apparaîtront des 
complémentarités de compétences 
autant chez les élèves que chez les 
professeurs qui vont créer une vraie cité 
du savoir et de la connaissance. C’est 
donc l’identité que l’on veut créer pour 
cet établissement, une ambition pour 
tous et une dimension citoyenne.

Et le bâtiment, ça donne quoi ?
Nous avons les équipements 
pédagogiques classiques d’un lycée, 
nous avons des ateliers professionnels 
très bien équipés et des salles de classes 
équipées à neuf. Nous aurons un Centre 
de Documentation et d’Information 
(CDI) avec des espaces très confortables 

et agréables pour accueillir les élèves.  
Ce qui est intéressant dans ce projet, c’est 
qu’on a toute une partie d’espaces qui 
peut être autonome en dehors du temps 
scolaire et qui peut profiter à des acteurs 
locaux, associatifs ou culturels : c’est 

notamment le cas de la salle polyvalente, 
de la salle de restauration avec 500 
places assises, du service hébergement 
qui contient 80 lits. 
Nous avons actuellement 50 internes 
au lycée professionnel des 3 rivières, 
et nous allons passer à 80 sur le site du 
nouveau lycée polyvalent. L’idée étant de 
prioriser les sections professionnelles, 
qui recrutent plus large que les sections 
générales. Nous avons des élèves qui 
viennent de loin, notamment sur les 
filières aéronautiques et communication 
visuelle.
Au niveau de la construction et du 
projet de la Région, nous sommes 
sur un établissement qui répond aux 
normes de certifications Haute Qualité 
Environnementale, au label Bâtiment 
biosourcé et au label Effinergie qui 
garantit des consommations très basses 
avec peu d’émissions carbones. Ce qui 
est intéressant également c’est que 
nous sommes sur une ouverture de 
lycée mais également une fermeture 
d’établissement, et que nous avons réussi 
à récupérer 70% de mobilier dont de 
nombreuses tables, chaises du collège 
Quéral qui a fermé ses portes.

 L’esquisse du lycée.

Pose de la première pierre en matériaux biosourcés.
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vie associative

REMISE DES MÉDAILLES DE L’ENGAGEMENT ASSOCIATIF

RECOMPENSES Vendredi 5 mai 
dernier, le théâtre 

du Carré d’argent a accueilli les nombreux 
récipiendaires des récompenses octroyées 
par le Comité de la Jeunesse, des Sports et 
de l’Engagement Associatif de Loire-
Atlantique. C’est à cette occasion que 
6 pont-châtelains se sont vus attribuer 

COURSE DE CAISSES À SAVON : 
GRANDE PREMIÈRE

SAINT-ROCH Une vingtaine de caisses à savon se sont 
élancées le 17 septembre à Saint Roch 

devant les yeux des quelques 4 000 personnes qui se sont 
déplacées pour l’évènement ! Une première très réussie pour  
ce singulier rendez-vous organisé par l’association inter-société 
de Saint-Roch.

médailles et récompenses pour leur enga-
gement bénévole dans différentes associa-
tions du territoire :

•  Jean-Claude Buteau, pour ses 38 années 
d’engagement au Tennis Club de Pont-
Château, à l’AOSP football et au Comité 
d’organisation du Cyclo-cross.

•  Thierry Morice, pour ses 41 années 
d’engagement à l’étoile de Saint Roch, à 
l’Intersociété de Saint-Roch et à l’Office 
Municipal des Sports de Pont-Château.

•  Maryvonne Desmas, pour ses 42 années 
d’engagement à l’AS guillaumois basket, 
à l’espérance Football de Crossac et au 
Pont-Château Basket Club.

•  André Pierre Trigodet pour ses 
61  années d’engagement à l’Union 
Sportive Pontchâtelaine et au Comité 
d’organisation du cyclo-cross.

•  Lucette Blanchard, pour ses 34 années 
d’engagement dans l ’Association 
Histoire Locale.

•  Anya Guibert qui reçoit la distinction du 
challenge jeune bénévole pour son béné-
volat dans la Compagnie des Archers 
du Brivet et à l’Union Nationale des 
Combattants et du Souvenir Français.

RENTRÉE Rencontre annuelle entre les associations 
locales et la mairie, la réunion de rentrée 

associative marque le top départ de la saison culturelle et sportive 
de Pont-Château. Cette année, une formule participative avec des 
ateliers a été proposée aux quelques soixante associations 
représentées.
Après l’intervention de Sylvie Fusellier, adjointe à la culture et à 
l’animation, et de Muriel Mahé, adjointe au sport, les participants 
ont pu échanger sur les difficultés et les attentes des structures 
associatives dans le cadre d’un atelier participatif sur les 
compétences psycho-sociales. Chaque table était animée par un 
élu pour faire ressortir des axes de réflexion communs pour les 
associations et la mairie. Un moment de travail convivial qui s’est 
terminé autour d’un pot dans la salle Jean-Yves Plaisance.

RECORD D’AFFLUENCE

ASSOCIATIONS Vous êtes plus de 1  700 à vous 
être rendus au Landas à l’occasion 

du Forum des Associations sur la matinée du 2 septembre. 
Avec 69 associations présentes et de nombreuses 
démonstrations, ce temps fort de la rentrée associative a 
été particulièrement apprécié. Vous avez manqué le rendez-
vous ? Retrouvez les coordonnées des associations sur le 
site pontchateau.fr

LA CAMPAGNE DE SUBVENTIONS 
DÉBUTE BIENTÔT !

SUBVENTION Associations, comme tous les ans, 
vous pouvez bénéficier de 

subventions de la part de la ville. À partir de mi-février et 
jusqu’à la mi-avril, vous pourrez récupérer et compléter les 
dossiers de subventions pour votre association. Pour les 
associations culturelles ou de loisirs, adressez-vous au Pôle 
AVAS de la mairie via l’adresse mail evenements@
pontchateau.fr. Pour les associations sportives, adressez-
vous à l’Office Municipal des sports via l’adresse 
mail info@oms-pontchateau.com. Tenez-vous prêts !

LES ASSOCIATIONS SE RÉUNISSENT
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eCHANGES citoyens

De nouveaux élus pour  
le Conseil Municipal des Enfants
C’est l’heure du renouvellement pour la moitié du Conseil Municipal des Enfants : composé désormais de 
12 filles et 12 garçons, ce nouveau mandat s’annonce créatif ! Les petits élus du CME, instance représentative 
de l’enfance et de la jeunesse pont-châtelaine, ont été installés en juin dernier pour une durée de 2 ans.

ENVIRONNEMENT Sur notre commune, de nombreux 
déchets sont retrouvés par les 

passants dans les fossés ou même directement sur les routes. 
Mégots, cannettes, emballages plastique, autant de matières 
dangereuses pour notre environnement. Pourtant, la 
responsabilité individuelle semble aller dans le bon sens ! En 
effet, de nombreux citoyens s’intéressent et s’investissent 
dans la démarche de ramassage de déchets : tous les deux 

mois, un ramassage de déchets est organisé par l’association 
BISE par exemple. Le déchet a un impact sanitaire global : jeter 
dans un fossé, c’est agresser la faune mais aussi le circuit de 
l’eau qui sera consommée par tous. Cela fragilise également les 
chaînes alimentaires. Un changement de pratique est 
indispensable, les acteurs s’unissent donc pour ramasser à leur 
échelles : population, associations, chasseurs… Chaque geste 
compte, ramassez !

LE RAMASSAGE DE DÉCHETS : L’AFFAIRE DE TOUS !

CME MANDAT 2023-2024 CME MANDAT 2022-2023 

Enola Douard Evan Bily Gauthier Potet-Serazin Aiwen Henry Alexandre Myard

Chloé MartelHanna Borde Jordan Medus-Grouvel Léo Daraillan Eliot Hervoche Lou-Ann Surzur

Maëlle NicolasLéo Ménard Lilou David Mathis Gautier Maia Fantini Margot Lecorps

Nathan SanzenbacherMayline Loyer Sohan Grosseau Yuna Juhel Raphaël Tizon Yuna Pelletreau

Analyne Guillou
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INFOS PRATIQUES

ÉTAT-CIVIL

POURQUOI 
ÊTES-VOUS 
RECENSÉS ?

Le recensement 
de la population 
permet d’établir la 
population officielle 
de chaque commune. 
Il fournit également 
des statistiques : âge, 
profession, moyens 
de transport utilisés, 
logements…  permettant 
à la municipalité 
d’adapter ses actions 
pour répondre à vos 
besoins.

Comme chaque année, la 
mairie de Pont-Château 
réalise le recensement d’un 
nouvel échantillon de la 
population. Une partie des 
logements et des habitants 
seront recensés entre le 
18  janvier et le 24 janvier 
2024. Si vous en faites partie, 
un formulaire sera déposé 
dans votre boîte aux lettres. 
Puis, une agente recenseur, 
recrutée par la commune, 
vous fournira une notice 
d ’ information soit  dans 
votre boîte aux lettres soit 
en mains propres. Suivez 
simplement les instructions 
qui y sont indiquées : ce 
document est indispensable 
pour vous faire recenser, 
gardez-le précieusement.
Se faire recenser en ligne est 
plus simple et plus rapide 
pour vous, et également plus 
responsable pour l’environ-
nement.  Si vous ne pouvez 
pas répondre en ligne, des 
questionnaires papier pour-
ront vous être remis par 
l’agente recenseur. Merci de 

Recensement de la population

NAISSANCES

Souhaitons la bienvenue à
Apolline PERRAY NOBILET 25.05.2023

Timéo MAISONNEUVE 28.05.2023

Loan TIRMARCHE 28.05.2023

Maël FRANC 18.06.2023

Nathanaël LEROUX 22.06.2023

Blanche RIO 27.06.2023

Aëdan PÉRESSE 30.06.2023

Zaïn BAFFOUNE 30.06.2023

Aegon MARCHAND 12.07.2023

Sacha CAUSSIGNAC 13.07.2023

Agathe LELIEVRE 14.07.2023

Louison THOBIE 14.07.2023

Roméo HEFTRE 15.07.2023

Roméo ANDRÉ 11.08.2023

Alma GUIHO 24.08.2023

Kléo MAISONNEUVE 26.08.2023

Aodhan SCHLEGEL 30.09.2023

Rose RENAUDIN 01.10.2023

Thiam PLEVERT 05.10.2023

Lucas LOSTANLEN 09.10.2023

Ugo LABARRE 16.10.2023

Inza GENER 25.10.2023

Emmie RECOULÈS 30.10.2023

PACS

Tous nos vœux de bonheur à
Eléonore GONZALES-ESTEBAN  
et Emilien LENTES 13.06.2023

Angélik JUBAULT et Simon RIO 20.06.2023

Nicolas QUIJAL  
et Mélanie JOSSEIN 12.09.2023

Ronan GUILLAS  
et Gaëlle GUILLOUZO 12.09.2023

MARIAGES

Tous nos vœux de bonheur à
Maël TILLARD et  
Elodie LE FLOCH 03.06.2023

José SOLOFO  
et Elodie MAGRÉ 10.06.2023

Denise ETOUNDI NGONO  
et Damien DESPLANS 24.06.2023

François AGUESSE  
et Héloïse RICHARD 24.06.2023

Philippe FREDOUILLARD  
et Didier PLOTEAU 24.06.2023

Pierre CADIO  
et Margaux RICHARD 01.07.2023

François MAURICE  
et Marie CERISIER 14.07.2023

Jérôme AILLERIE  
et Vanessa CHOTARD 15.07.2023

lui réserver un bon accueil. 
Important : Nous vous invi-
tons à bien vouloir apposer 
sur votre maison ou  votre 
boîte aux lettres si cela n’est 
pas déjà fait, votre numéro de 
voirie. Ceci afin de faciliter le 
travail des agents recenseurs 
lors de leur tournée de recon-
naissance début janvier 2024.

Corinne Pontac et Nathalie Moisan, agents recenseurs.
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Emmanuel GAIGEARD  
et Sandra LAILLER 23.09.2023

Peggy POIDEVIN  
et Anthony CLAUTOUR 30.09.2023

Jérémy MAHÉ et Adeline ALLAIN 21.10.2023

DÉCÈS

Nos sincères condoléances  
aux familles et proches de
Marylène BARBIN, 54 ans 14.05.2023

Paul LETORT, 67 ans 20.05.2023

Jerzy ANDRZEJEWSKI, 83 ans 23.05.2023

Auguste MARTIN, 76 ans 24.05.2023

Fabrice BECK, 47 ans 29.05.2023

Nicolas LANRIVAIN, 57 ans 31.05.2023

Marguerite CERTAIN  
Vve MARTIN, 86 ans 02.06.2023

Roger SAUVÊTRE, 87 ans 05.06.2023

Marie GUÉNARD  
ép. LOREAU, 81 ans 07.06.2023

Michel FOUCHER, 82 ans 07.06.2023

Daniel GUILPIN, 60 ans 09.06.2023

Fernande CHOMET  
Vve MORICEAU, 94 ans 11.06.2023

Marcelle POULAIN  
Vve COCHE, 96 ans 11.06.2023

Léone BORT Vve BERNIER, 91 ans 15.06.2023

Franck PICHON, 66 ans 16.06.2023

Germaine BATT  
Vve SOURISSEAU, 91 ans 17.06.2023

Yvette SAMOUEL  
Vve LECOMTE, 91 ans 18.06.2023

Georgette PENFORNIS, 64 ans 18.06.2023

Maryvonne GUHÉNEUF  
Vve DEMY, 83 ans 19.06.2023

Michelle DESMAS  
Vve MOYON, 80 ans 20.06.2023

Anne FERRAND, 100 ans 29.06.2023

Maurice CALLO, 77 ans 07.07.2023

Jeanine POULARD  
Vve MONTFORT, 76 ans 09.07.2023

Christian MORAND, 84 ans 10.07.2023

Jean CORBILLÉ, 87 ans 16.07.2023

Louise DANIEL Vve GAUD, 92 ans 16.07.2023

Daniel PLAGUÉ, 82 ans 16.07.2023

Marie-Angèle CHEVALIER  
ép. CAUDARD, 71 ans 18.07.2023

Daniel BORNIER, 85 ans 26.07.2023

Robert SAULNIER, 94 ans 26.07.2023

Gilberte VAILLANT  
Vve CLEMENT, 95 ans 28.07.2023

Désiré BIVAUD, 88 ans 28.07.2023

Lucien MARQUET, 92 ans 02.08.2023

Hugues PONCIN, 91 ans 05.08.2023

Madeleine CERTAIN, 87 ans 08.08.2023

Marcel THUAL, 81 ans 19.08.2023

Jean Pierre RICHARD, 79 ans 20.08.2023

Lionel BOURGNEUF, 64 ans 20.08.2023

Michelle MOYON, 84 ans 26.08.2023

Monique LANRIVAIN  
Vve CORNET, 90 ans 02.09.2023

Pierre CAVALO, 86 ans 04.09.2023

Michelle MÉNORET V 
ve ABLINE, 87 ans 09.09.2023

Michel TEXIER, 78 ans 09.09.2023

Joseph MOISDON, 91 ans 12.09.2023

Chantal SAULNIER  
Vve MEVEL, 75 ans 14.09.2023

Roger LEGALE, 98 ans 30.09.2023

Jeannine CHOPIN  
Vve DAVID, 93 ans 08.10.2023

Denise MORICE  
Vve BUSSON, 80 ans 11.10.2023

Jean-Paul BRUNA, 57 ans 13.10.2023

Gilles ESPOSITO, 59 ans 18.10.2023

Louis BEAUGEARD, 95 ans 21.10.2023

Georges SOURGET, 76 ans 21.10.2023

Michel BOËTÉ, 58 ans 25.10.2023

Danièle MONCELON  
Vve GRANDCLÉMENT, 81 ans 25.10.2023

CNI/PASSEPORT
Depuis le 11 septembre, la 
plate-forme pour la prise de 
rendez-vous CNI/Passeport a 
évolué. La procédure à suivre 
pour faire une demande de 
Carte Nationale d’identité ou de 
passeport est la suivante : 

  Faire une pré-demande sur 
le site de l’Agence Nationale des 
Titres Sécurisés)  
https://ants.gouv.fr et l’éditer

  Prendre rendez-vous sur le 
site de la commune  
www.pontchateau.fr (le numéro 
de pré-demande est nécessaire 
lors de la prise du rendez-vous)

Se présenter le jour du rendez-
vous en mairie avec tous les 
documents nécessaires (une liste 
complète est consultable sur le 
site de la commune)

ATTENTION : délai rallongé pour 
l’obtention des titres – environ 
2 mois après le dépôt de la 
demande en mairie.

Samuel PABOIS  
et Christelle TEXIER 21.07.2023

Michaël GUENEGO  
et Cécilia MORICEAU 22.07.2023

Gabriel LE DLUZ  
et Sandrine MOM 22.07.2023

Julien AVIAT  
et Marie-Rose LE TULLIER 12.08.2023

Malvina LECOMTE  
et Yusuke SEI 12.08.2023

Maxime BURBAN  
et Alyson DESANDRÉ 18.08.2023

Ruben RODRIGUEZ BULLAIN  
et Julie LAPART 19.08.2023

Ibrahim DIARRA  
et Isabelle RUTIN 26.08.2023

Kévin MOLIÉ et Elodie RICAUD 09.09.2023

Vincent DELAMARE  
et Lucie LEROY 09.09.2023

Thomas LE HÉBEL et Laura NÉ 16.09.2023

RÉSERVATION DE SALLES MUNICIPALES

À partir du mois de janvier 2024, le règlement intérieur des 
salles municipales ainsi que ses annexes sera mis en ligne ainsi que les 
nouveaux tarifs 2024 votés au Conseil Municipal du 20 septembre 
2023.
Les particuliers pourront réserver et payer en ligne une salle 
municipale sous réserve d’avoir fourni tous les justificatifs nécessaires : 
RIB, pièce d’identité, justificatif de domicile et attestation de 
responsabilité civile.
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Carré d’argent, un théâtre engagé !
La saison culturelle 2023-2024 est placée sous le signe de l’engagement. Les artistes qui 
figurent dans la programmation abordent notre monde d’aujourd’hui sous différents prismes : 
raconter des histoires fantastiques pour réfléchir et rire de nos travers, revisiter les musiques 
et danses du monde pour en découvrir des valeurs universelles, délivrer un message fort 
en phase avec les questions sociétales qui nous animent. Et qu’en est-il de l’engagement du 
théâtre municipal au quotidien ?

ENGAGÉ POUR CRÉER DU LIEN 
SOCIAL GRÂCE À SES ACTIONS 
DE MÉDIATION CULTURELLE

Dans une perspective de favoriser l’accès à la 
culture au plus grand nombre, le Carré d’argent 
développe des temps de pratique artistique 
grâce à des ateliers, des rencontres et des débats 
autour des thématiques de la saison culturelle. 
La co-construction avec les acteurs locaux, tel le 
Fil ou encore l’AVF, permet de faire découvrir les 
spectacles à des habitants éloignés de la culture 
ou qui seuls n’osaient pas franchir le pas du théâtre 
municipal. 

Dans le cadre du parcours 
d’éducation artistique et 
culturelle, les élèves pont-
châtelains sont accueillis 
sur le temps scolaire ou en 
soirée. Un soin particulier est 
porté à la préparation de leur 
venue avec des interventions 
en classe, des temps 
d’échange avec les artistes 
ou des visites techniques. 
Le Carré d’argent est aussi 
partenaire des dispositifs Pass 
Culture et E-pass Jeunes qui 
permettent aux jeunes dès 15 
ans d’assister gratuitement 
aux spectacles. Actuellement, 
le théâtre accompagne les 
ados de l’espace jeunes sur un 
projet culturel et propose aux 
élèves de l’école de musique 
des ateliers de pratiques 
musicales et des rencontres 
avec les musiciens.

ENGAGÉ DANS UNE DÉMARCHE DURABLE

Depuis plusieurs années déjà, le théâtre municipal interroge et modifie 
ses pratiques pour atténuer l’impact de ses activités sur l’environnement. 
Les tournées d’artistes sont mutualisées avec d’autres salles proches 
du Carré d’argent pour limiter les déplacements et leurs coûts. Un 
fort investissement est en cours pour renouveler en LED notre parc 
de projecteurs ; il se prolongera sur plusieurs années. Fontaine à eau, 
gourdes et gobelets recyclables remplacent dès que possible l’usage de 
bouteilles en plastique sur scène, en loges ou au bar. Le circuit court est 
préféré lors des achats alimentaires pour l’accueil des artistes, dans la 
majorité des cas auprès des commerçants du centre-ville. Une réflexion 
est également engagée concernant la mobilité des spectateurs pour 
pouvoir prochainement proposer des solutions de covoiturage lors des 
spectacles.

ENGAGÉ EN FAVEUR DE LA JEUNESSE

Masterclass des élèves des classes 
de guitare de l’école de musique 
intercommunale avec le guitariste 
Titi Robin lors de sa venue au Carré 
d’argent en octobre
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Les bonnes résolutions 2024 !
RIRE

Récompensé par le Molière 2022 du 
meilleur Seul en scène, Marc Arnaud 
interprète dans La métamorphose des 
cigognes une galerie de personnages 
épiques pour évoquer la paternité.  
ven. 12/01 - 20h30

ÊTRE BLUFFÉ

Accompagné de cinq choristes, Faada 
Freddy épate par sa voix exceptionnelle 
et son corps pour seul instrument, dans 
un registre rap, soul et gospel.  
ven. 2/02 - 20h30 

Dans Underdogs, trois danseurs à 
l’énergie explosive évoluent sur fond de 
musique soul, pour mieux décrire toutes 
les luttes endurées par les laissés pour 
compte. jeu. 28/03 - 20h30

SE LAISSER SURPRENDRE

Maldonne est la première pièce de 
groupe de Leïla Ka. Cette artiste 
nazairienne, aux multiples récompenses, 
chorégraphie une soirée entre filles 
éprises de liberté et d’émancipation.  
ven. 9/02 - 20h30

Sandra Nkaké captive son public dès 
les premières notes par son énergie rock 
et soul ainsi que par sa personnalité 
généreuse et authentique sur scène.  
ven. 22/03 - 20h30

Avec Monte-Cristo, Le célèbre roman 
Le Comte de Monte-Cristo est revisité 
avec une inventivité et une intensité 
stupéfiantes ; une pièce digne des 
meilleures séries à succès.  
mar. 9/04 - 20h30

SE DÉTENDRE EN FAMILLE

Näcken est une douce folie musicale 
inspirée des légendes célèbres - Hamelin, 
Ulysse et Näcken - pour petits et 
grands, installés au cœur d’un dispositif 
sonore. mer. 28/02 – 11h, 15h & 17h

Du sujet délicat de l’exil et de la 
tolérance, Je suis tigre balaie les 
préjugés avec une simplicité qui invite, 
adultes et enfants, à jouer et vivre 
ensemble. Dès 6 ans. sam. 20/04 – 11h

PARTAGER

Pour clore la saison, le temps fort Focus 
Bretagne valorise l’incroyable créativité 
de la scène bretonne, aussi bien musicale 
que chorégraphique par le biais de 
propositions originales : Tsef Zon(e), 
La Grande Roue et le Hamon Martin 
Quintet. Un repas partagé dans le jardin 
du Carré d’argent est organisé à 19h.  
sam. 4/05 – à partir de 18h30 

Crédit photos : Carré d’argent / Omar Victor Diop / Nora Houguenade / Marc Ginot / Jérôme Sevrette
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À PIED, À CHEVAL, EN VOITURE !
MOBILITÉS DES SIÈCLES PASSÉS

Une halte pour  
les voyageurs
Un inventaire après décès de 1811 
établit la valeur des biens des 
propriétaires aubergistes au décès 
de la femme Marie ALLIEN. Cela 
nous donne une idée de leur train 
de vie et surtout, cela nous permet 
de connaître l’importance de cette 
auberge, son aménagement, son 
confort et les décors de l’époque. 
On y retrouve des indiennes, tissus 
peints ou imprimés fabriqués à 
Nantes vers 1759. La couleur des 
rideaux de lit à baldaquin ou à 
l’impériale y est précisé : rouge,  
vert, jaune.
Il y a 210 ans, l’Auberge du Pélican 
possédait douze lits et pouvait donc 
accueillir jusqu’à 24 voyageurs.

Compléments sur site Mairie Pontchateau,  
Sortir et découvrir Dans le sillage de l’Histoire,  
Un jour, un lieu 

Fonds Juhel  ADLA – Revue L’Illustration n° 4935 
de 1937 coll. CB. Saisies des textes : Maryse 
Pied et LB.

UN JOUR, UN LIEU

Ce qu’est un Relais de Poste
En 1689, les archives municipales signalent 
que Pont-Château se plaint de l’absence 
des moyens de transport. Avant la fin 
du XIXe siècle, le 1er Relais de la Poste 
aux Chevaux est installé à l’Auberge du 
Pélican qui existait bien avant. Ce service 
permet de fournir des chevaux frais pour 
transporter courrier et voyageurs de relais 
en relais. 

Plainte pour vol à l’Auberge du Pélican 
le 11 janvier 1763
La malle de marchandises, que deux marchands 
avaient déposée dans le « salon de l’auberge, un lieu 
sûr », avait été forcée et ouverte pendant la nuit.
Un sac de toile, contenant la somme de 
1440 livres en argent, leur avait été dérobé.
Le lieu de stockage de la malle n’était donc pas si sûr 
que cela !... Marchands bien naïfs pour y  avoir laissé 
une telle somme… 

ADLA - B 12026

AUBERGE du PÉLICAN, 1er RELAIS de POSTE près de la PORTE NANTAISE (de 1699 environ à 1766) 
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De gauche à droite en façade : 
• AUBERGE du PÉLICAN
• Appentis de la FORGE 
• Entrée de la POSTE aux CHEVAUX

Dans la cour :
• TOUR D’ESCALIER desservant les chambres 
• Les ÉCURIES

Un repas agité pendant la halte au relais.

Seul le bâtiment du fond a été conservé 
et agrandi, CENTRE CULTUREL Jacques 
DEMY, École de Musique, depuis 1996.

Chambre avec lit à baldaquin dit aussi à  l’impériale.

À PONT-CHÂTEAU SUR LE TRAJET NANTES-VANNES

De 1096 à 1790, la PORTE NANTAISE, qui fermait  
la ville, les vit passer. Une DOUVE SÈCHE,  
emplie d’épineux, la précédait.
Emplacement retrouvé par  Francis Tillard , Danièle et GuyM

Le Messager 
à pied.

1189, Eudes Ier Seigneur du 
Pont prêt à combattre

La PATACHE, diligence sommaire, à 
laquelle succède comme ci vers 1850  
la DILIGENCE des Messageries 
Royales. Poids 4,5 t en charge.

1683, le passage des 
AMBASSADEURS du Roi de 
SIAM, attendus à Versailles 
pour rencontrer Louis XIV.
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DECOUVRIR ET SORTIR

JEUDI 11 AVRIL

SOIRÉE FOLK  
& ROCK HUMORISTIQUE 

(Payant)
Carré d’argent
Soirée de concerts consacrée à la 
scène Folk & Rock humoristique 
avec des artistes de renommée 
nationale.

Artistes : 
•  ELMER FOOD BEAT 
•  GIEDRÉ 
•  LUCIEN CHÉENNE

VENDREDI 12 AVRIL

SOIRÉE BLUES  
& ROCK SEVENTIES 

(Payant)
Carré d’argent
Soirée de concerts consacrée à la 
scène Blues & Rock Seventies avec 
des artistes de renommé nationale 

Artistes :
•  KOMODOR
•  DÄTCHA MANDALA
•  GAELLE BUSWELL
•  DYNAMITE SHAKERS

SAMEDI 13 AVRIL 

BROCANTE MUSICALE 

(Gratuit)
Salle de la Boule d’Or  
à Pont-Château
+ de 25 exposants sur tous le 
week-end (disquaire, magasins 
d’instruments, matériels, 
collectionneurs, etc.)

Artistes : Exposants

SCÈNE ÉMERGENTE

(Gratuit)
Salle de la boule d’or à Pont-
Château
Scène gratuite dans l’après-midi 
avec des artistes locaux issus  
du Blues

Artistes : 
•  QUENTIN WINTER
•  HAWAIAN PISTOLEROS  

(Projet Musique et Danse  
avec l’EMI) 
Vainqueur tremplin

SOIRÉE ROCK CELTIQUE 

(Payant)
Carré d’argent
Soirée de concerts consacrée  
au rock celtique  

Artistes :  
•  UNCLE BARD AND THE DIRTY 

BASTARDS
•  SONS OF O’FLAHERTY
•  GREEN LADS
•  THE GREENINGS

DIMANCHE 14 AVRIL

BROCANTE MUSICALE

(Gratuit)
Salle de la Boule d’Or à Pont-
Château
+ de 25 exposants sur tous le 
week-end (disquaire, magasins 
d’instruments, matériels, 
collectionneurs, etc.)

Artistes : Exposants

SCÈNE ÉMERGENTE

(Gratuit)
Salle de la boule d’or  
à Pont-Château
Scène gratuite dans l’après-midi 
avec des artistes locaux pour des 
artistes locaux pop rock 

Artistes : 
•  JENNY WITH THE BAND
•  SHADY FAT KATS 

Vainqueur tremplin

Avec un public 
toujours plus 
nombreux 
d’années en 
années, cette 
sixième édition 
battra-t-elle 
les records ? 
Pont-Château 
accueille de 
nouveau ce 
rendez-vous 
incontournable 
de la scène 
rock !

LA CORDE RAIDE 

6e edition du festival de la guitare !

LA PROGRAMMATION 2023

LES SOIRÉES CONCERTS
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